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– Дмитрий Николаевич, что 
вы считаете особо значимым в 
чреде добрых перемен в нашем 
городе? 

– Город – живой организм. Он 
должен развиваться, расти. Так и 
происходит, чему мы свидетели. 
В последние годы обязательно 
что-то прибавляется, вводятся со-
циальные объекты, продолжается 
жилищное строительство, новые 
квартиры получают работники бюд-
жетной сферы  –  учителя, врачи, 
служащие, многодетные семьи. 
Год на год, конечно, не приходится. 
Объектов может быть больше или 
меньше, проекты – масштабные 
или более скромные, в зависи-
мости от экономической ситуации, 
финансовых возможностей. Но, так 
или иначе, всё, что реализуется, 
важно для потребностей Подольска 
и подольчан. Вспомним хотя бы, 
что в День города в микрорайоне 
«Красная Горка» одновременно 
открылись сразу четыре социаль-
ных объекта: отделение для реа-
билитации детей с ограниченными 
возможностями, участки мировых 
судей, отдел учёта и распределения 
жилой площади, Дом учёных.

– Можно добавить сюда же 
и пятый объект: библиотеку на 
улице Колхозной – филиал № 7 
ЦБС. По сути, в новом помещении 
филиал возродился на радость 
жителей окрестных мест. 

– Самым ярким событием к 
юбилею города я считаю стало 

открытие новой экспозиции крае-
ведческого музея в историческом 
центре города. Само отреставриро-
ванное здание – памятник истории, 
бывшие присутственные места. 
Символична установленная рядом 
скульптура – швейная машинка, 
которая вышивает карту города. 
Очень понравилась экспозиция, 
осмотрел её всю от начала до 
конца. Сделана с большим вку-
сом, на высокопрофессиональном 
уровне, с умелым использованием 
современных экспозиционных воз-
можностей. 

–  По свидетельству сотруд-
ников краеведческого музея 
поток экскурсантов всех воз-
растов не прекращается. Хоро-
шая новость: в первую субботу 
каждого месяца краеведческий 
музей будет принимать посети-
телей бесплатно. Судя по всему, 
о культурно-историческом вос-
питании граждан администра-
ция города, энтузиасты своего 
дела – музейщики заботятся 
всерьёз. Даже сама террито-
рия у музея, оформленная под 
старину, располагает подышать 
воздухом истории… Впрочем, 
как помолодел Подольск по 
части благоустройства к свое-
му юбилею, подольчане тоже 
заметили…

– Да, на благоустройство в 
этом году администрацией горо-
да обращено большое внимание 
и сделано очень много. Причем 

преимущественно не в центре, а 
в микрорайонах. Асфальтированы 
тротуары, межквартальные дороги, 
проведён ямочный и капитальный 
ремонт. Пока не повсеместно, про-
блем ещё немало, но подвижки к 
лучшему – явные. Выделяются на 
благоустройство средства мест-
ного бюджета, в частности, и на 
реализацию наказов избирателей, 
привлекаются дополнительные 
средства, средства федераль-
ных программ. Появились новые 
скверы в микрорайонах. Пусть 
не такие, как сквер Поколений 
или Екатерининский, которые так 
удачно вписались в городскую 
среду, что, кажется, будто они 
вечно существовали. Но и новые 
скверы пользуются популярностью 
у жителей. В год 70-летия битвы 
за Москву, подвига подольских 
курсантов, мужественно сражав-
шихся на подступах к столице, по 
инициативе главы города основа-
тельно реконструирована площадь 
у памятника курсантам. Активно 
ведётся в ряде дворов строи-
тельство спортплащадок с «анти-
вандальным» оборудованием. И 
велосипеды там есть, и ходули, и 
брусья, чтобы мальчишка не сидел 
праздно на лавочках, а лишний раз 
поднялся, прошёлся, пробежался, 
отжался… Спорт –  это здоровье, 
здоровый образ жизни.

–  Для взрослых тоже полез-
но. Только вот у молодых роди-
телей первостепенная забота 

сейчас – устройство малышей в 
детский сад.

– Трудная, но небезнадёжная 
проблема. Введён в строй ещё один 
детский сад в «Юго-Западном» 
микрорайоне города.  Возводится 
детский сад на улице Тепличной в 
районе Силикатной. При утверж-
дении каждого инвестиционного 
проекта развития территорий 
обязательно предусматривается 
строительство социальных объек-
тов. Наш глава Николай Игоревич 
Пестов, как говорится, всегда 
держит руку на пульсе.

– Нынешний год для депутат-
ского корпуса города – вдвойне 
юбилейный. Это еще и 15-летие 
Совета. Какие принятые нормот-
ворческие акты ставите себе в 
заслугу? 

– Дата, действительно, юби-
лейная. Первый созыв депутатов 
Подольского городского Совета 
был избран в 1996 году, сейчас 
работает уже четвёртый созыв. 
Каждый нормативный акт – прави-
ло жизнедеятельности на террито-
рии города. Невозможно выделить 
самый главный или самый важный. 
Один акт сам по себе работать не 
будет. Нужен их целый ряд, чтобы 
регулировать все стороны жизни  – 
на том уровне, с теми полномочи-
ями, которыми мы наделены как 
орган местного самоуправления. 
Важна системная работа. Повто-
рюсь: город – живой организм, 
надо чувствовать его пульс.  Важно 
принимать качественные нормо-
творческие документы на местах 
и качественные законы   –  на вы-
сшем уровне.

– Можно надеяться, что бюд-
жет-2012 нашего города тоже 
будет качественным, социально 
ориентированным?

– Ваши надежды обоснованы, 
но конкретно о параметрах бюд-
жета есть смысл говорить, когда 
бюджет будет утвержден. Сейчас 
процедура рассмотрения начата, 
предстоят публичные слушания. 
Будет постатейное обсуждение 
представленного финансовым 
управлением администрации го-
рода проекта бюджета, анализ 
поступивших предложений и 
изменений, поиски консенсуса. 
Затем предстоит обсуждение на 
постоянной депутатской комиссии 
по бюджету и финансам и с учётом 
предложений – принятие решения 
на заседании Совета депутатов 
города Подольска. Пока же можно 
сказать, что бюджетный прогноз  – 
положительный. Все понимают, 

мировая экономика неустойчивая, 
какие-то осложнения возможны. 
Но мы оптимисты, надеемся на 
лучшее. Руководители страны 
придерживались верного курса – 
создали финансовую «подушку» 
для России. Пожалуй, это одно 
из самых верных решений, пос-
ледствия кризиса будут менее 
ощутимы.

– Всё-таки хотелось бы полу-
чить бюджет развития, гарантии 
стабильности. Но отрешимся 
на время от реалий экономики, 
заглянем вглубь истории. 230 лет 
Подольску –  факт непреложный. 
У вас, Дмитрий Николаевич, есть 
какие-то личности в истории 
России, которым вы отдаёте 
предпочтение? 

– Не сотвори себе кумира… 
Ещё одна близкая мне мысль, вы-
сказанная известным философом: 
«Фактов истории не существует. 
Есть лишь их интерпретация». 
Роль личности в истории, конечно, 
не станешь отрицать – Ломоно-
сова, например, для развития 
российской науки. Или роль Петра 
Первого, который прорубил окно в 
Европу. То ли нам его прорубили и 
неизвестно, что в него насыпали? 
Порой какой-то поступок истори-
ческой личности поначалу при-
носит пользу, а последствия его 
окажутся вредоносными на долгие 
времена, подлежат переоценке. 
О веках судить не будем, жизнь 
человеческая коротка. Возьмём 
хотя бы недавние факты, чему 
мы сами свидетели. Мы помним 
80-е годы, 91-й год, помним, что 
тогда происходило. Нас пытаются 
теперь убедить, что на самом деле 
всё было не так. Грядущие поко-
ления поверят уже в навязанную 
версию. Или факт развала Союза. 
Хорошо известно: его специально 
развалили, а нам теперь твердят 
о каких-то «объективных» про-
цессах… Надо шире смотреть на 
мир, сравнивать, сопоставлять 
увиденное, анализировать, что 
человек реально внёс хорошего 
в жизнь города, страны, мира. 
Есть представление о мире, как о 
калейдоскопе, а есть мозаичное, 
когда представляешь мир , как он 
есть, его полную картину.

– Во всяком случае в историю 
своего города следует вписывать 
только добрые дела и всеми 
силами души воспитывать их 
продолжателей.

Беседовала Н. РЖЕВСКАЯ.
Фото Б. Чубатюка 

Дмитрий Машков: 

«Наш город – 
живой организм»
С председателем Совета депутатов городского округа Подольск 

Дмитрием Николаевичем Машковым мы беседуем спустя неко-
торое время после очередного заседания нашего представитель-

ного органа местного самоуправления, где был принят к рассмотре-
нию проект решения «О бюджете города Подольска на 2012 год».
 Проект будет опубликован в ближайших номерах «Подольского рабо-
чего», пройдут публичные слушания. Это всегда ответственный этап 
в принятии основного финансового документа, по которому город 
будет жить в наступающем новом году. С ним по традиции всегда свя-
зывают новые надежды.
 Но памятен будет и нынешний 2011-й, выходящий уже на финишную 
прямую. Потому что год – юбилейный, событийно насыщенный. В 
развитие темы – первый вопрос собеседнику.

От первого лица
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Проект принят 
к рассмотрению

 Главный финансовый документ гряду-
щего года – бюджет-2012 нашего города, 
прежде чем быть утверждённым, проходит 
долгую процедуру обсуждений, предусмот-
ренную Бюджетным кодексом Российской 
Федерации и положением 
«О бюджетном процессе в 
городе Подольске», утверж-
дённым решением Подоль-
ского городского Совета 
депутатов от 31.10.2007 г. 
№26/2.

 Согласно этому на 
13-м заседании предста-
вительный орган местного 
самоуправления принял 
к рассмотрению проект 
решения Совета депутатов 
городского округа Подольск 
«О бюджете города Подоль-
ска на 2012 год».

Проект решения будет 
опубликован в средствах 
массовой информации, 
пройдут публичные слу-
шания. Утверждён состав 
оргкомитета по их прове-
дению. Его возглавит пред-

седатель Совета депутатов г. Подольска 
Д.Н. Машков.

Корректирующие 
коэффициенты  оставлены 
без изменения

На заседании Совета 
депутатов глава города 
Н.И. Пестов представил 
заместителя главы адми-
нистрации – начальника 
финансового управления 
В.В. Харчевникова. Вадим 
Владимирович – предста-
витель трудовой династии 
Харчевниковых завода 
имени С. Орджоникидзе, 
работал на руководящих 
должностях на предпри-
ятиях Подольска. Депутаты 
заслушали его доклад по 
второму вопросу повестки 
дня – «Об установлении 
значений корректирующе-
го коэффициента базовой 
доходности К 2 по единому 
налогу на вменённый доход 
для отдельных видов де-
ятельности на 2012 год». 

По решению Совета депутатов корректиру-
ющие коэффициенты по основным видам 
предпринимательской деятельности остав-
лены без изменения. 

Внесены изменения
С 1 января 2012 года полномочия орга-

нов местного самоуправления по органи-
зации оказания медицинской помощи на 
территории муниципального образования 
передаются на уровень субъекта Российской 
Федерации. В связи с этим потребовалось 
внести изменения в ряд документов – в 
решение «Об установлении земельного 
налога на территории города Подольска» 
(с учётом изменений) и в положение «О 
льготном налогообложении в г. Подольске». 
Соответственно принята новая редакция 
положения «О льготном налогообложении 
в г. Подольске». Докладчиком по данным 
вопросам был также В.В. Харчевников.

О сохранении целевого 
назначения

 На основании Федерального закона «О 
приватизации государственного и муниципаль-
ного имущества», устава города Подольска и 
Программы приватизации государственных и 
муниципальных предприятий города Подоль-

ска в решение Подольского городского Совета 
депутатов «Об условиях приватизации муни-
ципального имущества» (докладчик – замес-
титель главы администрации города по право-
вым вопросам и управлению муниципальной 
собственностью Д.В. Жариков) внесены 
изменения, касающиеся редакции одного из 
пунктов  – «Сохранение целевого назначения 
приватизируемого объекта». Установленный 
срок для объекта, подлежащего приватизации 
(кинотеатра «Родина»), – 2 года. 

Фото Б. Чубатюка

Мособлдума внесла 
изменения в Закон 

«О бюджете Москов-
ской области на 2011 
год».

Выступая на заседании Думы, 
министр финансов правительства 
Московской области Татьяна Кри-
кунова сообщила, что изменения 
в Закон Московской области «О 
бюджете Московской области на 
2011 год» обусловлены уточнением 
средств, поступающих из федераль-
ного бюджета, возвратом кредитов в 
бюджет Московской области, а также 
увеличением отдельных расходов 
областного бюджета, в том числе 
на оказание финансовой помощи 
муниципальным образованиям.

Доходы бюджета Московской 
области на 2011 год увеличены 
на 549,8 млн. рублей. В том числе 
за счёт средств, поступивших 
из федерального бюджета, – на 
335,3 млн. рублей, иных межбюд-
жетных трансфертов – на 150 млн. 
рублей, доходов от приносящей 
доход деятельности – на 51,9 млн. 

рублей, прочих доходов от оказа-
ния платных услуг  – на 12,5 млн. 
рублей.

Расходы бюджета Московской 
области увеличены на 3 млрд. 
229,7 млн. рублей. Из них 205 млн. 
рублей будут направлены на госу-
дарственную поддержку малого и 
среднего предпринимательства, 
174,9 млн. рублей  – на реализа-
цию мероприятий по развитию 
жилищного строительства в рамках 
федеральной целевой программы 
«Жилище» на 2011-2015 годы», 
100 млн. рублей  – на софинанси-
рование объектов капитального 
строительства муниципальной 
собственности в рамках федераль-
ной целевой программы «Развитие 
физической культуры и спорта 
Российской Федерации на 2006-
2015 годы» и 56,4 млн. рублей  – на 
реализацию мероприятий по разви-
тию дистанционного образования 
детей-инвалидов.

Также увеличиваются расхо-
ды:

на покрытие транспортным 
организациям выпадающих до-
ходов в связи с оказанием мер 
социальной поддержки по проезду 
в 2010-2011 годах – на 1,3 млрд. 
рублей;

 на содержание учреждений 
социального обслуживания насе-
ления Московской области – на 
438,4 млн. рублей;

на оплату труда работников 
Московской областной противо-
пожарно-спасательной службы за 
работу в сверхурочное время во 
время тушения природных пожа-
ров  – на 149,3 млн. рублей;

на субсидии автономным не-
коммерческим организациям для 
реализации мероприятий по раз-
витию Московского транспортного 
узла – на 60 млн. рублей;

на лекарственное обеспечение 
и приобретение медицинского 

оборудования – на 186,5 млн. 
рублей;

на компенсацию потерь в 
доходах организаций железно-
дорожного транспорта в связи с 
установлением льгот по тарифам 
на проезд учащихся образователь-
ных учреждений – на 53,8 млн. 
рублей.

Кроме того, межбюджетные 
трансферты бюджетам муници-
пальных образований увеличива-
ются в целом на 2,3 млрд. рублей, 
в том числе на погашение кре-
диторской задолженности перед 
организациями за выполненные 
работы по подготовке жилищ-
но-коммунального хозяйства к 
осенне-зимнему периодам  2007-
2008-го и 2008-2009 годов.

Татьяна Крикунова также 
сообщила, что в связи со сни-
жением долговых обязательств 
Московской области с начала 
2011 года сокращены расходы на 

обслуживание государственного 
долга Московской области на 
329,9 млн. рублей.

С учетом внесенных изменений 
в бюджет Московской области на 
2011 год размер профицита умень-
шится на 2 млрд. 680 млн. рублей и 
составит 10 млрд. 200 млн. рублей.

Выступая с содокладом, 
председатель комитета по воп-
росам бюджета, финансовой и 
налоговой политики Владимир 
Савин сообщил, что комитетом 
было рассмотрено 41 замечание 
и предложение к законопроекту. 
Из них 33 предложения были 
поддержаны и вошли в текст за-
конопроекта, 8 –  отклонены, а их 
авторам даны разъяснения.

После короткого обсужде-
ния депутаты приняли закон в 
целом.

Пресс-центр 
Мособлдумы

Помощь бюджетам муниципальных 
образований Московской области 
увеличена на 2,3 млрд. рублей

Хроника

С 13-го заседания Совета депутатов 
городского округа Подольск

В зале заседаний

В.В. Харчевников

Д.В. Жариков

Д.Н. Машков, Н.И. Пестов

В Мособлдуме
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С давних пор принято было 

проводить праздники в сквере 

посёлка Подольского механи-

ческого завода, там, где теперь 

рядом располагается МУЖРП-5. 

В День 230-летия нашего города 

Подольска жители микрорайона 

«Межшоссейный» снова соб-

рались в этом сквере. Погода 

выдалась замечательная!

Сотрудники МУЖРП-5 во главе с 
управляющим А.А. Свирякиным 

тщательно подготовили территорию. 
Дорожки были заасфальтированы, пос-
тавлено много скамеек. Оформление 
сцены тоже радовало: на ней из шаров 
составили замысловатые цветочные 
узоры. 

Праздник начался с выступлений 
депутатов Подольского городского Со-
вета О.Г. Орловой и А.А. Никулина. Они 
поздравили всех с Днём города, пожелали 
добра, отличного здоровья, веселья.

Сколько было игр, конкурсов, викторин 
для детей и взрослых: перетягивание ка-
ната, эстафета с препятствиями и много 
ещё чего. Все победители получали призы, 
сувениры.

А на сцене уже шёл концерт. Высту-
пали ансамбль «Истоки», хор ветеранов 
ДК «Октябрь». Бурными аплодисментами 
встретили любимую певицу – заслужен-
ную артистку РФ Татьяну Николаеву. Как 
всегда, солдатская кухня угощала вкусной 
гречневой кашей, горячим чаем.

Прекрасно, что возродилась традиция 
отмечать праздники в этом сквере. В этом 
году здесь праздновали Новый год, широ-
кую Масленицу, День Победы, а теперь и 
День города. 

Большую помощь в проведении ме-
роприятий оказывают наши депутаты 
О.Г. Орлова и А.А. Никулин, их помощники 
Е.И. Матвеев и А.Ю. Недорезова. Большое 
им спасибо от жителей.

Г. КАДАНЦЕВА

Эхо праздника

Возрождение 
традиции

Помолодели 
дом и двор

Мы живём в доме № 5-а по Октябрьскому 
проспекту. Со временем многое в доме об-
ветшало, но недавно проведён был ремонт 
подъездов, заасфальтированы тротуары во 
дворе. Неоценимую помощь оказал нам депутат 
нашего округа (микрорайон «Фетищево») Игорь 
Владимирович Винокуров. Он всегда проявляет 
чуткость и внимание к своим избирателям. За 
это мы его горячо благодарим и желаем здо-
ровья, благополучия, счастья в доме! 

От имени живущих в доме 5-а по Октябрь-
скому проспекту –

В. ДРОМЕНКО, 
старшая по подъезду № 6,

 член ПГО ВОИ

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
с 95-летием

Александру Порфирьевну 
БОГУС, 

ветерана трудового фронта 
Великой Отечественной 

войны!

Александра Пор-
фирьевна награждена  
правительственными 
наградами, памятными 
юбилейными медалями 
«60 лет Победы в Вели-
кой Отечественной вой-
не 1941-1945 гг.» и «65 
лет Победы в Великой 
Отечественной войне 
1941-1945 гг.».

Желаем здоровья, 
долголетия, бодрости 
духа!

Родственники, коллеги, соседи

Припадаю к осени 
душой

Припадаю к осени душой,
Припадаю к ней слезой последней
В этой бесприютности осенней,
Обретя живительный покой.

Лепота!.. И тихо, и печаль!
Словно на причастии у Бога!
И такая ясная дорога
Увлекает в сказочную даль.

Там, где нет дурацкой суеты:
Из берлоги – в лес – опять в берлогу…
Там, где нет бездушной маяты,
Ибо души там открыты Богу.

В. РЯБЫХ

В 
школе № 25 депутат  Валерий 
Анварович Файзулин  7 ноября 
провёл встречу с активом вете-

ранской  организации «ЗОВ» – «Забота, 
объединение, взаимопомощь» (10-й 
избирательный округ). На встрече 
присутствовали ветераны Великой 
Отечественной войны, ветераны 
труда, труженики тыла и инвалиды, 
живущие в 3-м микрорайоне. Депу-
тат поздравил ветеранов – людей 
старшего поколения, с очередной 
годовщиной Великой Октябрьской 
социалистической революции. Ве-
тераны чтут этот день и праздник, 
который ранее широко отмечался.

 Этот день памятен и тем, что 
ровно 70 лет назад, 7 ноября 1941 
года,  состоялся исторический парад 

на Красной площади в Москве. Бойцы 
Красной Армии прямо с кремлевской 
брусчатки уходили  в бой защищать сто-
лицу,  и через несколько дней началось 

общее  большое контрнаступление под 
Москвой, положившее  начало будущей 
Победе  в Великой Отечественной войне. 
Для ветеранов было организовано чаепи-

тие. Был даже  патефон – звучали 
песни прошлых лет. 

А затем Валерий Анварович 
взял гитару и сам стал  исполнять 
песни военных лет.  Он замеча-
тельно поёт и играет на гитаре. 
Всем ветеранам – участникам 
этой торжественной встречи, 
очень понравилось это меро-
приятие, все остались довольны и 
признательны нашему депутату.

З. АНДРЕЕНОК, 
председатель ветеранской 

организации 

Депутат в своем округе

Звучали  песни 
военных лет

Редакционная почта

В настоящее время система здраво-
охранения, так же, как и система 

образования, являются бюджетными. В 
этих непростых экономических условиях 
коллективы медицинских учреждений 

делают всё возможное, чтобы облегчить 
страдания людей, своевременно оказать 
медицинскую помощь, восстановить ду-
шевное равновесие и здоровье людям, 
которым это требуется.

Хотелось бы отметить и выразить 
глубокую благодарность медицинским 
работникам Подольского онкологического 
диспансера за проводимую медицинскую 
работу, в частности,  заведующему дис-
пансером В.И. Тронь, И.М. Травкиной, 
медицинской сестре Н.В. Ефимовой и 
многим другим за их тёплый подход к 
нам  –  людям, которые подверглись этим 
заболеваниям и которые не так быстро, 
как хотелось бы, выздоравливают. И 
самое важное – пожелать им всем креп-
кого здоровья во имя главного – жизни 
человека.

Ю. ОРЛОВ, 
почетный строитель России,

почетный ветеран Подмосковья,
кандидат педагогических наук

От всей души

Во имя жизни
На поэтической волне

Обычно мы говорим теплые и добрые слова людям по случаю 
знаменательной даты, праздника или юбилея. Но, к сожалению, 
нередко забываем сделать это в других ситуациях, когда слова 
«благодарю» или «спасибо» так естественны по отношению к тем, 
кто по первому нашему зову спешит на помощь и делает все воз-
можное, чтобы облегчить наши страдания. Я рассказываю здесь о 
врачах, их замечательной профессии и самоотверженном труде.
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«ВЕСТНИК ГОРСОВЕТА» –
приложение к газете 
«Подольский рабочий»

Детская память –  как ясное небо, 
без тумана и без туч.
Прошло семьдесят лет с тех 

пор, как над всей нашей страной 
нависла чёрная туча фашизма. 
Вспоминается день 22 июня 1941 
года. Было ясное, солнечное вос-
кресенье. Отец накануне вернулся 
поздно, он вчера сказал: «Пойду 
вам мать искать…» Наша мама за 
год до того погибла от несчастного 
случая. На поле она поднимала 
борону, а лошадь почему-то рва-
нула и… 

Утром 22-го отец сказал нам: 
«Ребятишки, война…» На другой 
день стали приходить повестки. 
Под гармошку провожали отцов, 
сыновей почти из каждого дома. 
Ушёл и наш отец. Остались мы 
впятером. Старшей сестре было 
всего двенадцать лет, мне четыре 
года, а младшему братику всего 
два. Что делать? На дворе корова, 
овцы, поросенок, куры… Пришла 
соседка, баба Тоня, помогла, что-то 
посоветовала.

Через две-три недели вернулся 
отец. Сказал, что оставили его до 
особого распоряжения, потому 
что в доме остались малые дети. 

Отца поставили председателем 
колхоза. Он работал, как рядовой 
колхозник. Вместе со всеми возил 
на лошади снопы. Их складывали 
в скирды до зимы.

Так прошёл июль, наступил ко-
нец августа. Отца призвали повест-
кой, пока на десять дней, на оборону 
Москвы. Он уехал, а через две-три 
недели – письмо уже с фронта, из 
действующей армии. 

Наступили холода. Фронт под-
ходил всё ближе к Москве. Заклеи-
ли окна полосками бумаги, чтобы не 
выбило взрывной волной. Прошёл 
слух, что немец не сегодня-завтра 
будет здесь, у нас. Кое-кто совето-
вал сушить сухари, спать одетыми, 
чтобы в случае чего убежать в лес. 
Слышны были раскаты грома. 
Говорили, что это гроза, в октяб-
ре-то! Прошёл слух, что немцы 

взяли Яхрому, Клин, что бои идут 
в Дмитрове. На нашу Лифановскую 
фабрику упало несколько бомб, а 
там работали всего сто человек. 
Значит, и про нас немцы узнали.

В тылу был лозунг: «Всё для 
фронта, всё для Победы!». Мы жили 
только тем, что собрали со своего 
огорода. И вдруг как-то утром де-
ревню наполнили повозки, пушки, 
даже гаубицы. Думали – немцы, 
а оказалось, это наши, сибиряки. 
Остановились у нас на ночлег, в 
каждом доме квартировали 10 - 15 
человек. А в избе-читальне, кото-
рую и в те дни посещали жители 
деревни, узнавали здесь новости 
с фронта, остановилась полевая 
кухня. Сбежались туда ребятишки, 
и повар угощал нас кашей. Вкус 
этой гороховой каши мне помнится 
до сих пор. 

Сибиряки шли в полном сна-
ряжении, готовые в любую минуту 
вступить в бой. Через несколько 
дней им действительно пришлось 
встретить врага. Ведь фронт был 
в каких-то нескольких километ-
рах, под Дмитровом. Потом стало 
известно, как мужественно они 
воевали, говорили даже, что спасли 
Москву. 

Не знаю, как выжили мы ту зиму   
без еды, без дров, без тёплой одеж-
ды. Но выжили! Весной, как только 
стаял снег, выходили на колхозное 
поле, собирали прошлогоднюю кар-
тошку. Из неё пекли лепёшки. Они 
хрустели на зубах от приставшей 
земли и угольков. Подросла трава, 
мы стали есть щавель, так называ-
емые дудки и всякое другое, даже 
листья липы. Не очень было сытно, 
но всё-таки… 

В январе 44-го пришла на отца 
похоронка. Он погиб при прорыве 
блокады Ленинграда, там и похо-
ронен в братской могиле в районе 
Красного села. Из нашей деревни 
на фронт ушло более ста человек, 
вернулось семь, почти все инвали-
ды. После войны мы, ребятишки, 
помогали колхозу: убирали с полей 
колоски, работали на прополке, 
возили сено. Было нам по десять-
двенадцать лет. 

А в четырнадцать лет началась 
моя настоящая трудовая жизнь. 
Ремесленное училище, завод, 
армия  – и вновь производство, 
Подольский электромеханический 
завод. Сейчас я на пенсии, а в По-
дольске живу с 1952 года.

С. ШИРОКОВ, 
ветеран труда 

К 70-летию Московской битвы Неизнеженное поколение, 
повзрослевшее в годы войны

В эти дни все говорят и пишут 
о великом учёном и лите-
раторе, который «сам 
был первым нашим 
русским университе-
том» по выражению 
Пушкина. Многие 
представляют его 
только лишь по 
известному пор-
трету – кругло-
лицым, в парике 
и старинном 
камзоле. Конеч-
но, могут проци-
тировать кое-что 
насчёт «собствен-
ных Платонов и 
быстрых разумом 
Невтонов», вспомнят 
прошедший несколь-
ко лет назад телесе-
риал «Ломоносов». Но, 
в общем, большинством 
современников Михаил Васи-
льевич воспринимается как фигура 
достаточно отдалённая и по време-
ни, и по мировоззрению.

О себе этого не скажу. Уже в средней шко-
ле, где в программу по литературе вхо-

дили и Ломоносов, и Державин, и Фонвизин, 
и многие другие из веков, давно минувших, 
запомнились стихи, редкие по выразитель-
ности и красоте. И не только «Открылась 
бездна, звезд полна…», но и «Разговор с 
Анакреоном», и «Размышления о пользе 
стекла», особенно два стиха оттуда:

«Неправо о вещах те думают, 
Шувалов, 
Которые стекло чтут ниже 
минералов…» –  

как просто, думалось, это сказано и как ёмко!  
А «Теория трёх штилей» привлекала логичес-
кой выверенностью и стройностью.

И вот нам, студентам с таким багажом, 
уже после первого курса истфилфака МГПИ 
им. Ленина предлагают принять участие в 
диалектологической экспедиции к устью 
Северной Двины, на родину Ломоносова! 
Замысловатая наука диалектология нрави-
лась своей необычностью, мы с увлечением 
транскрибировали (записывали особыми 
значками) любую разговорную речь, изучали 
закономерности распространения говоров: 

северных, среднерусских, юж-
ных. Слушали звукозапись 

этих говоров – а тут пред-
ставлялась возможность 

окунуться в стихию жи-
вой речи. И где – на 
родине Ломоносова!

…И вот мы в Ар-
хангельске. Желез-
нодорожный вокзал 
на одном берегу 
Северной Двины, а 
город – на другом. 
Туда добирались 
на большом са-
моходном пароме. 
Удивили улицы, где 
тротуары вымоще-
ны досками, а дома 
все небольшие, не 

то что в Москве. Но 
нам надо на автобусе 

ехать дальше – в рай-
центр Холмогоры. Его и 

городом тогда трудно было 
назвать: вокруг невзрачного 

сквера с доской объявлений и 
большим репродуктором на столбе 

сгрудились добротные двухэтажные жилые 
строения, в основном бревенчатые. Это был 
административный центр: и ГК партии, и 
горсовет, и редакция районной газеты. Мы 
прежде всего по совету, полученному ещё в 
институте, отправились в редакцию, чтобы 
дать информацию о нашей экспедиции. Как 
же радушно нас приняли! Редактор, пока-
завшийся тогда таким «взрослым» (а было 
ему лет тридцать!), тут же отправил в набор 
наше немудрёное сообщение и заверил, 
что встретят нас в любом селе и посёлке с 
распростёртыми объятиями, ведь не каждый 
день приезжают в «глубинку» столичные сту-
денты… Кстати, ребята из редакции сразу же 
стали уговаривать: «Окончите свой институт, 
девчата, приезжайте к нам. Нам образован-
ные люди нужны!» Надо сказать, что группа 
у нас была почти исключительно женская, 
кроме одного юноши аспиранта, который 
вскоре уехал по другому маршруту.

Первым пунктом у нас была деревня Де-
нисовка (по другой версии – Мишанинская), 
которая, собственно, и считается родиной 
великого учёного. Её новое название  – село 
Ломоносово. Песчаные откосы, где-то за 
ними – холодные волны Двины. Диковин-
ные для нас рубленые избы, высокие, с 
маленькими окошками под самой крышей. 
Нам объяснили, что зимой наметает столько 

снега, как раз до этих окошек. Встретили 
студентов очень приветливо. Жители с 
истинно поморским гостеприимством 
приглашали в дома, показывали, как они 
построены. Нам показалось чудно, что в той 
же избе находилась и вся домашняя жив-
ность: коровы, овцы, гуси, куры и утки. «Это 
для тепла, – поясняли хозяева, – в морозы 
мы друг друга согреваем». Конечно, люди 
жили на своей половине – чистой, а скотина 
отдельно. Там тоже всё было продумано: 
хлев располагался внизу, а над ним, на по-
вети (новое для нас слово!), сено и другие 
корма. Стены из добротных вековых брёвен 
надежно хранили тепло. 

Словоохотливые старушки щедро снаб-
жали нас необходимым материалом – только 
записывай их причудливые словосочетания 
и классическое северное произношение! Да 
ещё рассказывали сказки и были и о «Михай-
ло Васильиче», и о его родственниках. 

Мы узнали, что прудик на краю села выко-
пал отец Ломоносова Василий Дорофеевич, 
а Миша с друзьями-мальчишками приносил 
и выпускал туда мальков. Ребята с интересом 
наблюдали, как они жили и росли, а потом, как 
заправские рыбаки, «таскали» их с помощью 
самодельных удочек. Со смехом поведали нам 
сельчане о легендарном «потомке» своего 
знаменитого земляка по имени дед Лопат-
кин. Это был какой-то близнец шолоховского 
деда Щукаря! Он объявил себя двоюродным 
прапраправнуком Ломоносова (что, в общем, 
соответствовало действительности) и здо-
рово, по мнению сельчан, привирал в своих 
рассказах. Но, худо-бедно, добился, чтобы 
внука его, Лопаткина, Митю, приняли в МГУ 
им. Ломоносова вне конкурса. 

– На какой факультет? – поинтересова-
лись мы.

Слово «факультет» оказалось непо-
нятным ни самому Лопаткину, ни шустрым 
старушкам, и ответа мы не получили. 
Оказывается, впрочем, что представители 
рода Лопаткиных живут в Ломоносове до 
сих пор. 

…Остановились мы на два дня в местной 
школе имени Ломоносова. Председатель 
сельсовета с гордостью объяснил, что пос-
троена школа сто лет назад и «ещё столько 
простоит!». Здание оказалось очень удобным 
и уютным. После долгого пути нас особенно 
восхитили диваны в учительской и кабинете 
директора, которые предоставили в наше 
распоряжение на ночь. 

А потом наша группа отправилась по 
сёлам, расположенным по течению Север-
ной Двины. И куда бы мы ни приехали на 

автобусе ли, на двинском ли пароходике 
«Виктор Гюга» (так с ударением на первом 
слоге в обоих словах произносили это имя 
местные жители), – всюду о нас уже знали: «А, 
это московские студенты!» Мы вспоминали 
добрым словом холмогорскую «районку», 
сделавшую такую рекламу. 

Наши исследования шли успешно, а 
смена ярких впечатлений воодушевляла. 
Запомнились заливные луга и коровы 
знаменитой в те времена холмогорской 
породы: задумчивые, вальяжные, черно-
белой масти, и столь же представительные 
холмогорские гуси, невозмутимо гулявшие 
по сельским улицам. До сих пор стоит в 
глазах картина, представившаяся как-то из 
окна автобуса: необъятный простор, небо 
наполовину ясное, а дальше закрытое тём-
ной тучей, а над всем этим – радуга во весь 
небосвод, отразившаяся в разбросанных 
там и сям озёрах. 

Однажды уже под конец экспедиции нам 
пришлось добираться пешком до пристани 
через заливной луг в белую архангельскую 
ночь. Повсюду росли таинственные цветы, 
ночные фиалки – любки. Такие бывают и у 
нас, но здесь они стояли полуметровыми 
белоснежными свечами, заполняя всё 
вокруг волнующим ароматом. Вскоре нам 
встретилась избушка рыбака, который, 
конечно же, зазвал нас к себе завтракать: 
«Палтошина свежая, только сейчас достал 
из сети», – уговаривал старик, и мы ели 
парного жареного палтуса, пойманного в 
озерке-старице, оставшемся после разлива 
великой Двины. А потом спешили, чтобы не 
опоздать на встречу со старым знакомым 
«Виктором Гюга». Успели в самый раз и 
поплыли вниз по реке, сидя на пустынной 
палубе и болтая с двумя-тремя попутчиками 
из местных.

– А кто такой этот Виктор? – полюбо-
пытствовали мы, имея в виду название 
парохода. 

– Это… герой гражданской войны! – ав-
торитетно разъяснил один из наших собесед-
ников. Мы не могли подавить в себе жажду 
просветительства и стали объяснять, каким 
великим французским писателем был Виктор 
Гюго. И тут откуда-то взялся белоголовый 
мальчонка лет десяти:

– Я знаю, он про Гавроша написал!
Наша староста Надя Бояринцева за-

явила: 
– Вот с такими учениками я бы хотела 

работать…
…И снова Архангельск, и московский 

поезд, уносящий нас «с милого севера в 
сторону южную». И стремительно прибли-
жающаяся Москва, по которой мы все, что 
ни говорите, соскучились. Сдали анкеты, 
отчёты – результаты своих трудов. А через 
год, в 1957-м, вышел великолепный «Атлас 
российских говоров», где в числе авторов 
были указаны и студенческие группы МГПИ 
им. Ленина.

И. МОЛЧАНОВА
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